
OPINIÓN

BAJO RESERVA

Gil dice adiós al Senado; no se va con AMLO



ARCHIVO EL UNIVERSAL

Roberto Gil Zuarth

El panista **Roberto Gil Zuarth** está a unas horas de dejar su escaño, de abandonar la bancada azul en el Senado. ¿Cuál es la razón? Nos comentan que don Roberto ha comentado que hay un sectarismo brutal del aspirante presidencial **Ricardo Anaya**. "Si no estás de su lado, no tienes espacio en ningún lado", ha dicho Gil Zuarth, quien, después de haber sido presidente de la mesa directiva, apenas tiene ahora un espacio en la Comisión de Recursos Hidráulicos. Nos comentan que el panista hará una pausa en la vida política en un momento crucial para el futuro del país, porque nadie a los 40 años de edad

se va del todo. Desde el espacio ciudadano, nos explican, don Roberto impulsará agendas que él considera relevantes, como la Ley de Seguridad Interior o la creación de una Fiscalía General. Gil Zuarth, nos aseguran, no cambiará de colores partidistas ni se integrará a ningún equipo de campaña, mucho menos al de AMLO.

Palomeo en el PAN

Los integrantes del Consejo Nacional del PAN tienen programada una importantísima reunión el sábado 17 de febrero para definir los nombres, poner paloma a sus candidatos a diputados y senadores por mayoría relativa, los que van a salir a buscar los votos del electorado. Nos dicen que la encerrona durará algunas horas, pues varios de los aspirantes irán con sus encuestas bajo el brazo para mostrar músculo o con algunas cartas bajo la manga. Por ejemplo, nos comentan, algunos azules, como el diputado por Yucatán, **Jesús Díaz Mena**, amenazaron con retirar su apoyo a la campaña de **Mauricio Vila**, candidato a la gubernatura del estado, en caso de no darle un escaño en el Senado. Así que la jornada sabatina no será fácil en el territorio de los panistas, nos anticipan.

López Obrador busca apoyo de empresarios

Nos dicen que el precandidato de Morena, **Andrés Manuel López Obrador**, sigue en busca del apoyo del sector empresarial en algunos estados clave del país. Hoy, nos comentan, se reunirá con empresarios del Estado de México y el miércoles viajará a Oaxaca con la misma finalidad. Las reuniones son a puerta cerrada, en privado y donde los hombres de negocios dan sus opiniones muy particulares a don Andrés, nos explican. En los últimos días, AMLO ha dicho que el empresario no debe de temer; que él, de llegar a la Presidencia, no cancelará contratos que estén vigentes. Sin embargo, hay temas espinosos, como el de su promesa de cancelar la construcción del Nuevo Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México, una obra multimillonaria que ya se encuentra en curso, y que ha metido zozobra en más de un empresario.



Enrique Peña Nieto, ayer en Nogales

El jovenazo José Narro

En Nogales, Sonora, en la inauguración de un hospital, el presidente **Enrique Peña Nieto** recordó el programa que se ha puesto en marcha para que los ciudadanos de todo el país puedan obtener su acta de nacimiento vía internet, siempre y cuando hayan nacido después de 1930. En medio de las palabras para destacar dicho servicio, el mandatario volteó a ver de inmediato al secretario de Salud, **José Narro**. Ya entre risas, el Presidente le dijo a Narro que no lo volteara a ver, y que nació después de 1930. "La suya está", dijo el presidente Peña en medio de aplausos y risas, incluyendo la de don José, que por cierto nació en diciembre de 1948; es decir, es un joven de 69 años.

TEMPLO MAYOR

F. BARTOLOMÉ



EL PROFESOR **Juan Díaz de la Torre** dio toda una cátedra de geometría al demostrar la manera en que una resolución judicial puede pasar por debajo del arco. Pese a estar destituido por orden judicial, anoche se reeligió como presidente del **SNTE**.

LA DEL dirigente no dirigente fue la única plantilla que se registró, por lo que la casi totalidad de los 3 mil 734 delegados votaron por él y por su compañero de fórmula, **Alfonso Cepeda**, que va como secretario general.

ESO SÍ, el **Congreso Extraordinario** fue un encuentro entre desconocidos... y temerosos. Con eso de que Díaz de la Torre fue declarado espurio, los sindicalistas tuvieron que tomar todo tipo de precauciones: ningún documento estaba firmado por su líder, se les ordenó llamarlo simplemente "compañero", nada de presidente, por favor.

QUIENES lo acusaron judicialmente insisten en que está impedido para asumir el cargo, por lo que habrá que esperar a ver qué dice el jueves el juez. Por lo pronto, seguramente alguien –no piensen en **Elba Esther Gordillo**– se está frotando las manos.

...

TRAS tres años de ser delegado federal en **Nuevo León**, **Enrique Martínez y Morales** fue designado como director de **Financiera Nacional de Desarrollo Agropecuario, Rural, Forestal y Pesquera**.

SI EL NOMBRE le suena es porque se trata del hijo del ex gobernador coahuilense **Enrique Martínez y Martínez**. A ver cómo le va a cargo de los dineros rurales, ya que muchos en **Coahuila** recuerdan que no fue muy ducho para cuidar los dineros estatales.

COSA de recordar, dicen, que Martínez y Morales era diputado del Congreso coahuilense que, a un día de tomar posesión **Rubén Moreira** como gobernador, palomeó la megadeuda a **Humberto Moreira**. Tsss...

...

EL QUE ya se puso vivo y pasó del rollo a la propuesta es el comisionado de Seguridad de Morelos, **Alberto Capella**, con la iniciativa "**La Seguridad Pública que a México le Urge**", realizada con el respaldo de expertos, académicos, ¡ojol!, jefes policiacos y procuradores estatales. Para que la cosa no quede en el papel, las conclusiones serán entregadas a todos los candidatos a la **Presidencia de la República**. A ver qué sale.

...

HAY QUIENES se preguntan si en **Tamaulipas** se quiere replicar la fórmula coahuilense de heredar la gubernatura de hermano a hermano.

Y TODO porque el gobernador **Francisco García Cabeza de Vaca** movió toodos los hilos del **PAN** tamaulipeco para lograr que **Ismael García Cabeza de Vaca** fuera designado como el número uno de la fórmula albiazul para el **Senado**. ¿Quihubo?

FRENTES POLÍTICOS

I. De regreso. Integrantes de la CNTE protestaron en la Ciudad de México y en otros cinco estados, Chiapas, Guerrero, Oaxaca, Michoacán y Jalisco. Estas movilizaciones se dan en el marco del Congreso Nacional Extraordinario del SNTE, donde se prevé la reelección de **Juan Díaz de la Torre** como presidente del Sindicato que antes manejaba la maestra **Elba Esther Gordillo**. Como siempre, los docentes aprovecharon para vandalizar cuanto pudieron. Miembros de la Sección 22 de la Coordinadora se movilizaron para apoyar la postura de **Elba Esther Gordillo**, quien impugnó a **Díaz de la Torre** como dirigente del sindicato magisterial. Regresó el vandalismo porfir del magisterio disidente. Ni hablar.

II. En el fango. Ayer, Guanajuato vivió una jornada violenta, ocho asesinados en Yuriria y Valle de Santiago, pese a ello el gobernador y su familia ven por su futuro. **Noemí Márquez Márquez** se inscribió como aspirante a una diputación local con cabecera en San Francisco del Rincón. La hermana del gobernador, **Miguel Márquez Márquez** contendrá por el Distrito X. Hay temores entre la población, pues se cree que volverán los tiempos de corrupción como cuando gobernó **Juan Manuel Oliva**, con la candidatura de **Diego Sinhué**, panista acusado de fraudes. La violencia deja en claro que lo dichos por **Fernando Olivera**, secretario de turismo estatal, en el sentido de que el flujo de visitantes no ha disminuido, contrasta con el alza en los muertos por los brotes de violencia. ¿Algún creará en sus dichos?

III. Río revuelto. **Daisy Karely Salinas** tiene 23 años, no terminó la preparatoria, pero quiere ser alcalde de Rayones, Nuevo León. La hija del expresidente municipal, **Jaime Salinas**, se registró en la sede estatal del PRI para contender por la alcaldía. Ante los medios de comunicación **Karely Salinas** dijo que su única cercanía con la política fue cuando su papá fue alcalde. Quizá, la joven cree que merece llegar al poder por herencia familiar, por ello nadie aplaudió por su aspiración al poder. Eso no es todo, **Karely** dijo que Monterrey es un estado. Mal y de malas las cosas en Nuevo León, primero **El Bronco** y sus ocurrencias y ahora esto. No, no es una broma de mal gusto, es real.

IV. Lección. **Daniel Severiano**, un agente de la Secretaría de Seguridad Pública de la CDMX, regresó ayer un sobre con diez mil pesos, luego de que lo encontrara en un estacionamiento de la zona de Polanco. El elemento de la Policía Bancaria e Industrial realizaba un recorrido por el estacionamiento del inmueble ubicado en la calle Molinere de la delegación Miguel Hidalgo, cuando encontró el sobre. Tras el hallazgo, acudió a la administración del estacionamiento y entregó el sobre para que se ubicara al dueño. Hay servidores públicos ejemplares como el oficial **Severiano**. Tras lo sucedido, es claro que hay más ciudadanos buenos y honestos que corruptos, los políticos deberían aprender de lo ocurrido. Aplausos y más aplausos.

V. Dolorosa realidad. La desigualdad, peor que nunca. **Enrique Graue**, rector de la UNAM, enfatizó que uno de los problemas que más le duelen a México es la desigualdad económica. Ante la Comisión Económica para América Latina y el Caribe, sus palabras ponen el dedo en la llaga: nunca México había sido tan profundamente desigual, pues es actualmente el más inequitativo en la OCDE. "El uno por ciento de la población mundial concentra más del 50 por ciento de la riqueza", señaló. No le den muchas vueltas, candidatos: Ojalá desde el primer día de campañas coloquen este tema como el primordial a corregir. Ustedes y México se verán beneficiados. La pobreza no es una leyenda. Es de verdad. ¿Quién de los que quieren llegar a Presidencia la erradica?

AGENDA CONFIDENCIAL

#OPINIÓN



LOS TRES RIESGOS

Desde hace décadas hay consensos sobre la responsabilidad fiscal, la autonomía de Banxico y la política monetaria

LUIS
SOTO

“

Pepe Toño, el bueno para las finanzas, o sea el secretario de Hacienda, afirmó ayer lo que todo México ya sabe: que la economía mexicana va de *peluches* gracias a las reformas estructurales. Sin embargo, advirtió de tres riesgos que también todo México conoce: el proceso

electoral, el TLC y la reforma fiscal de EU.

Sobre el proceso electoral, **José Antonio González Anaya** dijo que las elecciones tienen incertidumbre; no sabemos quién va a ganar, sin embargo, México ha madurado sus instituciones. Y desde hace ya varias décadas tenemos amplios consensos alrededor de la responsabilidad fiscal, de la autonomía del Banco de México y de la política monetaria, las reformas constitucionales le dan estabilidad, subrayó.

A juicio de los analistas políticos, **Pepe Toño** realmente está muy preocupado de que gane *“ya sabes quién”*, porque ha amenazado con meter reversa a varias de las reformas, empezando por la energética, la educativa, la financiera, y otras. Las otras dos cositas que también están provocando incertidumbre son la renegociación del TLC y la

reforma fiscal, afirmó el secretario, quien explicó: el año pasado, a estas alturas, teníamos un grado de incertidumbre enorme; EU acababa de abandonar el Acuerdo Transpacífico de Cooperación Económica (TPP) y teníamos una enorme incertidumbre de qué iba a pasar con el TLC. Hoy gracias al método y diálogo de este tema y a la negociación que lleva el secretario de Economía con apoyo de la Secretaría de Relaciones Exteriores, las seis rondas de negociaciones que hemos tenido con nuestros *partners* han sido exitosas.

ESTÁ
PREOCUPADO
DE QUE GANE YA
SABES QUIÉN

Y habrá una nueva ronda en las siguientes semanas. ¡Hace un año no sabíamos exactamente qué iba a pasar! ¡Ah chingá! Exclamaron los perplejos y algunos especialistas en la materia, quienes opinan que lo único que han hecho **Idefonso Guajardo y Luis Videgaray** en las seis rondas de negociaciones del TLC es crear mayor incertidumbre en todos los mexicanos, porque nada más andan dando *palos de ciego*; un día afirman que no vamos a ceder a las presiones ni a *entregar el tesorito* a nuestros *partners*, y al día siguiente intentan *desabrocharse el cinturón*. ¡Espérense, espérense! Les gritan los canadienses. Exijan algo a cambio, les sugieren. Pero **Poncho y Luisito** quieren que ya se acabe la *amarga pesadilla*.

El otro factor de incertidumbre es la reforma fiscal en EU, afirmó **Pepe Toño**. ¡No se *apaniquen!* Pareció decir.

La cantidad de deuda que va a aumentar EU con esa reformita es bien grande, 1.5 trillones de dólares (una y media veces el PIB mexicano). Además, como la economía americana está cerca del pleno empleo, este estímulo empieza a traer dudas de si las tasas de interés en EU van a subir más o menos rápido. Pero luego reconoció que el marco fiscal tiene efectos sobre la competitividad, pero no es el único. Y *remató*: estamos en diálogo con el sector privado para ver qué medidas tenemos o debemos tomar alrededor de esto. O seas nos preocupamos o nos despreocupamos. Preguntan los bisoños.

LUISAGENDA@HOTMAIL.COM
@LUISSOTOAGENDA

13 FEB 2018

Página: 7 Sección: País

El escandinavo Ochoa

Enrique Ochoa es el presidente del PRI históricamente con la lengua más larga. De la cola, ni hablar. La tiene corta. Pero más grande que su soez comportamiento son sus mañas y formas. Todo confluyó el fin de semana cuando en Tabasco habló de "los prietitos de Morena", para referirse a los priistas que dejaron al partido para sumarse al de Andrés Manuel López Obrador. Involuntariamente gracioso, se atropelló con su boca. Horas después tuvo que pedir disculpas, recordando su propio color de piel. Ochoa, quien en los últimos meses se dedicó a poner epítetos y vituperios a los precandidatos Ricardo Anaya y Andrés Manuel López Obrador, coronó así la precampaña. Si alguien fue grosero y grotesco en este periodo, Ochoa ganó de calle el primer lugar.

Llegó al PRI por decisión del presidente Enrique Peña Nieto, quien de esa forma mandó un mensaje al partido que por la boca de Ochoa hablaría él, y que sería el transmisor de sus decisiones ejecutivas. Se podría alegar que se le pasó la mano al dirigente, quien, además de la retórica tramposa, siempre usa el mazo sobre los adversarios del candidato del partido en el poder, José Antonio Meade, para minarlos. Visto cómo terminaron las encuestas de preferencias electorales en

ESTRICTAMENTE PERSONAL

Raymundo Riva Palacio

Opine usted:
rriwapalacio@ejecentral.com

@rivapa



"Si alguien fue grosero y grotesco en este periodo, Ochoa ganó de calle"

"El líder del PRI polariza, pero no sólo fuera del partido, sino en su interior"

la precampaña, su gestión fue un fracaso. Se incrementó la percepción de victoria de López Obrador y ha hablado tanto de la corrupción de Anaya, que está en camino de blindarlo de esas imputaciones.

Su lengua lo coloca siempre en la ruta del bumerán. En diciembre, cuando Anaya tuvo una de sus varias escaramuzas con *El Universal*, que no ha dejado de publicar documentos de presunta corrupción del precandidato del Frente opositor, Ochoa le exigió que dijera los nombres de los medios que considera no dicen la verdad, porque no se podían realizar señalamientos sin ofrecer pruebas. Afirmó también que respetaba la libertad de expresión y reconocía que los medios de comunicación son críticos. Menos de un mes después, avaló el amago del equipo de campaña de Meade de demandar al portal *Animal Político* por haber publicado que durante su gestión como secretario de Desarrollo Social, hubo desvíos por 540 millones de pesos. El portal no descubrió el hilo negro. Divulgó un reporte de la Auditoría Superior de la Federación. Pero aún si se hubiera equivocado, la amenaza lanzada para inhibir, sólo es propia de mentes autoritarias.

Ochoa ha sido el campeón de las analogías de López Obrador con Venezuela. Una propuesta de nación estatista del

precandidato de Morena ha sido suficiente para equipararlo con el presidente Nicolás Maduro, que ha ido cerrando, mediante la utilización de los recursos que le dio la democracia a Venezuela, la vida democrática en aquella nación. El argumento siempre ha sido simplista y omite, porque uno no puede pensar que sea ignorante, las diferentes composiciones de poder y contrapesos en el Congreso y la Suprema Corte de México y Venezuela, la vitalidad de un sector privado que allá ha sido timorato y desorganizado y, quizás lo más importante, que mientras López Obrador choca sistemáticamente con las Fuerzas Armadas, Maduro depende del Ejército para mantenerse en el poder.

El líder del PRI polariza, pero no sólo fuera del partido, sino en su interior. No ha sido un dirigente que cohesione, porque carece de autoridad moral y política entre la base militante, al ser un tecnócrata con poca vida partidista. Sin embargo, lo que se ve fuera del partido no es lo que sucede adentro. Ochoa es bastante bien apreciado por el equipo cercano al presidente Peña Nieto, porque consideran que ha peleado en la arena pública, con estridencias y excesos quizás, pero de manera permanente, sin ser el líder ortodoxo del pasado que optaba por el trabajo sordo sin confrontación. "Lo que tiene Enrique", dijo una persona que lo conoce bien, "es que es un soldado que hace lo que le digan. Si le piden que se pare de manos y luego se tire por la

ventana, él dirá: 'sí señor', y lo hará". Es decir, les es funcional al Presidente y al coordinador de la campaña presidencial, Aurelio Nuño, aunque en los cuartos de guerra priistas lleguen a discrepar con él.

Ochoa forma parte de uno de los cuatro cuartos de guerra de la campaña, el que se reúne alrededor de las siete de la noche todos los días, donde participan casi una veintena de priistas experimentados —es el lugar donde Nuño pensó que podría abreviar de su conocimiento—, donde a veces les hacen caso y en otras los ignoran. No se integra a los otros cuartos de guerra, que son el de comunicación y estrategia —el más importante—, el de voceros y el jurídico, lo que de alguna manera, aunque no lo digan internamente de esa forma, tiene acotado su acceso a información al desconocer en su totalidad lo que piensa y ordena Nuño.

Las llamadas en la prensa para que *lo renuncien* no están cayendo en tierra fértil. Su trabajo, donde importa, está bien valorado. El presidente Peña Nieto lo dejará al frente del PRI el tiempo que considere necesario, y si piensa que el arranque de campaña a finales de marzo requerirá un nuevo dirigente, entonces procederá. Por lo pronto, ya colocó a un experimentado operador, en la línea de sucesión, Rubén Moreira, el exgobernador de Coahuila, nombrado el fin de semana secretario de Organización, el número tres del PRI. Ahí estará en la reserva estratégica hasta que desde Los Pinos decidan que la vida priista de Ochoa se agotó.



SERPIENTES Y ESCALERAS

**Salvador García Soto
Guerra por el SNTE
y fin a reforma educativa**

Mezclada con el fragor de las campañas políticas, emerge una disputa por el poderoso Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) que podría enrarecer aún más el ambiente político. No es una confrontación nueva —lleva 5 años, desde que Elba Esther Gordillo fue encarcelada y depuesta del liderazgo— pero hoy esa guerra se recrudece y se inscribe de lleno en la sucesión presidencial, para convertirse en un violento “choque de trenes” entre dos grupos polarizados del magisterio: los reposicionados gordillistas, bajo el mando de la maestra y del ex secretario general, Rafael Ochoa, que tienen pacto con Andrés Manuel López Obrador, igual que la CNTE; y el liderazgo oficial de Juan Díaz de la Torre que mantiene el respaldo del gobierno de Peña Nieto y su alianza con el PRI.

El fallo de un juez federal en Tijuana, el pasado fin de semana, que concedió un amparo a tres maestros del SNTE que impugnaron la validez de la toma de nota de Juan Díaz, como secretario General del Sindicato, realizada el 12 de marzo de 2013, abrió una pugna que comenzó con las distintas interpretaciones del juicio de suspensión: los gordillistas que lo ven como puerta a la “des-

titución inmediata” de Díaz de la Torre y la creación de “una comisión de maestros” que asuma el liderazgo provisional; y la del ala oficialista que, basada en la explicación del Consejo de la Judicatura Federal, dice que el amparo otorgado “sólo es para los tres maestros reclamantes”, que no invalida el nombramiento del actual presidente del SNTE, que sigue en funciones con facultades plenas, hasta que el Poder Judicial determine si cumplió o no los requisitos para validar su toma de nota.

Ayer, en medio de denuncias de invalidez y desconocimiento de la parte gordillista y de la CNTE, Juan Díaz realizó el Congreso Nacional del SNTE que tenía agendado en Puerto Vallarta, Jalisco, y desde ahí, lanzó una defensa a ultranza de su dirigencia: “El SNTE no volverá a ser patrimonio familiar”, lanzó el líder oficial en clara alusión al grupo de Gordillo, ante 4 mil docentes reunidos en el Centro de Convenciones de Vallarta, a los que dijo que su toma de nota y el Congreso Nacional

de 2013 en donde lo nombraron dirigente del magisterio le da la legitimidad en el cargo.

En medio de ese “choque de trenes” por el control del SNTE, los grupos gordillistas y López Obrador revisan ya un “Primer documento” sobre un “Acuerdo para la Transformación de la Educación en México y la Defensa de los Plenos Derechos de los Maestros”, que se pondría en marcha “en la presidencia de López Obrador” y que incluye como primer punto central la cancelación de la Reforma Educativa de Peña Nieto y el fin de las evaluaciones a los maestros.

El documento preliminar, del que esta columna tiene copia, establece 9 “Acuerdos”, entre los que destacan los siguientes: 1. Dar marcha atrás a la Reforma Educativa enviando al Congreso de la Unión un nuevo proyecto de Ley del Servicio Profesional Docente, que respete derechos laborales y gremiales, las plazas de base del magisterio y reconozca la carrera magisterial. 3. Eliminar la evaluación punitiva, el cese de persecuciones y amenazas a maestras y maestros (...) No rechazamos ser evaluados pero no con la supuesta evaluación intimidatoria y represiva que viola nuestros derechos laborales. 5. Recontratación inmediata de maestros y maestras cesados por no aceptar la evaluación punitiva. 8. Revivir el Federalismo Educativo y 9. Recuperar el presupuesto educativo que ha mermado con la “falsa reforma”.

Es la guerra por el sindicato más grande y poderoso de América Latina. De un lado el bloque Gordillo-AMLO y del otro el de Díaz-Peña. Y en medio de los trenes, próximos al choque, están los niños, adolescentes y jóvenes del sistema de educación pública, atados justo en medio de las vías.

Es la guerra por el sindicato más grande y poderoso de América Latina. De un lado el bloque Gordillo-AMLO y del otro el de Díaz-Peña. Y en medio de los trenes, la educación pública



NOTAS INDISCRETAS... Como si se tratara de una célebre película mexicana, en Oaxaca han empezado a revivir la historia de un "presunto crimen de Antonio Amaro", el actual subsecretario de la Sedesol con Eviel Pérez Magaña. El protagonismo en la dependencia federal del *subse* Amaro, hizo recordar a periodistas oaxaqueños que el funcionario federal nunca asumió su responsabilidad legal y penal en el atropellamiento de un niño que murió en 2011 en la Región de la Cuenca, víctima del impacto del vehículo donde viajaba el ex diputado local y en ese entonces coordinador de los delegados del PRI. Por aquellos hechos el hoy subsecretario de Sedesol estuvo amparado con el expediente 775/2011, del 16 de junio de 2011, en el Juzgado Primero de Distrito por delitos "de carácter patrimonial" por los que pagó fianza de 7 mil pesos. Pero de hacerse responsable del menor fallecido nada; dicen en Oaxaca que evadió la responsabilidad, porque supuestamente conducía alcoholizado, y en su lugar uno de sus ayudantes se echó la culpa. Es el guión de "El crimen del subse Amaro"...Los dados mandan Escalera doble. Subimos. ●

sgarciasoto@hotmail.com



Si gana AMLO, ¿va a acordar con “la mafia en el poder”?

Cuenta el gobernador **Arturo Núñez** que hace poquito leyó en una publicación de Tabasco —no recuerda cuál— que a **AMLO** deberían de “meterlo a una congeladora” hasta que terminen las campañas, para que ya no diga cosas y pueda ganar por fin la elección Presidencial.

Y es que la incontinencia verbal del candidato presidencial de la coalición Morena-PT-PES le ha hecho daño, mucho daño, a lo largo de su ya muy larga carrera política.

Y es que cuando creíamos que ya había quedado muy atrás el “¡Cállate, chachalaca!” dirigido a **Vicente Fox**, su boca vuelve a sacar al **López Obrador** que lleva dentro.

Ejemplos recientes sobran:

A los intelectuales que lo critican ya los hizo miembros de “la mafia en el poder” y los calificó de “conservadores que se disfrazan de liberales”. Léase **Jesús Silva-Herzog** o **Enrique Krauze**.

El también aspirante a comandante en Jefe de las Fuerzas Armadas, lo que será una realidad si gana en julio, se ha expresado mal del general, secretario de la Defensa, **Salvador Cienfuegos**, de quien dijo “hace política”, y es “matraquero de **Meade**”.

A los ministros de la Suprema Corte los llamó “maiceros” y les reclamó por su salario de 650 mil pesos que, asegura, ganan mensualmente.

Al presidente **Peña** lo hizo el “principal huachicolero de México”.

Y así podríamos seguirle.

■ Lo más grave es que **Andrés Manuel** no quiere pactar con ningún partido grande que pudiera asegurarle una mayoría en el Congreso de la Unión. Según él, todos los que no están con Morena sirven a “la mafia en el poder”.

Allí se perfila un problema mayúsculo. ¿Con quién acuerdas?

Pongamos que las negociaciones sobre el Presupuesto se atorán. Es usual en San Lázaro. Para **Andrés** no hay interlocutores válidos ni en la Cámara de Diputados ni en la de Senadores, salvo sus incondicionales.

No es descabellado suponer que en una coyuntura semejante convoque a una gran concentración en el Zócalo para exigir al Congreso la aprobación del gasto público.

En otras palabras, un serio problema de gobernabilidad. ■ El gobernador de Tabasco, quien rompió con **Andrés** hace ya tiempo, recuerda la euforia con la que **El Peje** le comentó la idea —hecha realidad— de elegir a los representantes en las cámaras en una tómbola. “Se acaban pleitos y nepotismos”, presumió el tabasqueño.

—¿Y el perfil idóneo para legislar?, cuestionó **Núñez**.

—Eso no importa, repuso, con desdén, el mero, mero de Morena.

■ **Juan Díaz** hizo su carrera sindical y política cobijado por **Elba Esther Gordillo**. Fue su mano derecha, su hombre de confianza, su Sancho Panza.

De la mano de la maestra escaló hasta el segundo cargo en importancia en el SNTE: secretario general, y cuando ella cayó en desgracia, la olvidó.

Ahora se vuelve en contra de la que fue su protectora. Sospecha que ella está detrás del juicio promovido en contra de él para destituirlo.

Al inicio de los trabajos del VII Congreso Nacional del SNTE, y en clara alusión a **Elba Esther**, el dirigente sindical de los maestros dijo:

“Desde hace cinco años se inició la transformación del SNTE. Entre los puntos a destacar está “evitar la tentación de que los dirigentes piensen en asaltar el poder...”

“O de creer que el privilegio de representar a los maestros nos lleve a pensar que el SNTE es nuestro patrimonio personal o de familia. Eso no va a pasar”.

Cría cuervos...

■ En el 2018 se juegan nueve gubernaturas. La cosa no pinta bien para el PRI. La marca está devaluada. En la Ciudad de México nada tienen que hacer frente a Morena o el Frente.

Pocas posibilidades en Guanajuato, donde el PAN está bien posicionado y el PRI fracturado; Jalisco tiene al naranja **Enrique Alfaro** a las puertas de Palacio de Gobierno; Morelos parece inclinarse por el exfutbolista **Cuauhtémoc Blanco**, precandidato de Morena-PES.

En Tabasco trae la delantera el moreno **Adán Augusto López**; las preferencias en Puebla las encabeza la panista **Martha Erika Hidalgo**, esposa de **Moreno Valle**.

Veracruz está dividido entre **Miguel Ángel Yunes**, hijo del gobernador en funciones, y el moreno **Cuitláhuac García**.

El tricolor tiene algo más de posibilidades en Chiapas, donde aún no tiene candidato. El moreno **Rutilo Escandón** encabeza la intención de voto; seguido del expriista y hoy frentista **José Antonio Aguilar Bodegas**.

Sólo en Yucatán, gracias a que tiene un gobernador valorado por la población en la persona de **Rolando Zapata**, se ven competitivos los tricolores, pero no imbatibles.

■ De las elecciones en esta última entidad hablamos con **Mauricio Vila**, candidato del PAN a la gubernatura, un joven abierto, franco, que no teme hablar de los aciertos de sus adversarios y reconoce que **Zapata** "es un gobernador bien calificado".

Asegura, sin embargo, que el gobernador no ha logrado que la aceptación que tiene en Yucatán se transforme en votos para **José Antonio Meade** o para su contrincante **Mauricio Sahú**.

Ya encarrerado nos cuenta que los mototaxistas de Mérida le hablan de un voto diferenciado: Van con el panista en la elección a gobernador del estado y con **López Obrador** en la presidencial.

<http://www.elarsenal.net>

13 FEB 2018

Página: 4 Sección: Primera

ALHAJERO

#OPINIÓN



MANO A MANO ENTRE DANTE Y AMLO

Más allá de la batalla por las posiciones políticas en Jalisco, Delgado y López Obrador sostendrán una lucha particular

MARTHA ANAYA

Jalisco es la plaza donde hoy en día se enfrentan, en una pelea que pinta ser titánica, Andrés Manuel López Obrador y Dante Delgado.

La guerra ahí está declarada entre estos dos estrategas políticos, aliados durante mucho tiempo, ambos creadores de sus respectivos partidos: Morena, por parte del tabasqueño; y Movimiento Ciudadano, del lado del veracruzano.

Fue la presencia de Marcelo Ebrard como coordinador de López Obrador en territorio jalisciense lo que vino a trastocar los escenarios y a reforzar a los candidatos del partido marrón (en una de esas se cuelan al tercero o al segundo lugar).

Ciertamente, la candidatura de Enrique Alfaro para la gubernatura no parece enfrentar mayores problemas, a menos de que el presidente municipal con licencia de Guadalajara enloquezca y cometa graves errores.

Pero arrancarle a Alfaro a su coordinador de campaña: al alcalde con licencia de Tlajomulco, Alberto Uribe, fue una "declaración de guerra" de Ebrard y los Morenos. Así lo tomaron los militantes del partido naranja y como tal han reaccionado. La "guerra" AMLO-Ebrard vs. Dante-Alfaro

tendrá como campo de batalla la entidad completa. La fuerza de unos y otros se medirá en la cantidad de votos que logren ganar o arrancarse en la contienda presidencial. Porque ése es el objetivo: el número de votos que de ahí salgan para el Peje o para Ricardo Anaya.

Ahí dirimirán Andrés Manuel y Dante el encono personal que les persigue y las afrentas que llevaron a su rompimiento luego de la elección de 2012 y la decisión de AMLO de formar otro partido.

Para esa batalla, López Obrador envió al ex jefe de Gobierno de la Ciudad de México, Marcelo Ebrard, cuya capacidad como político y estratega es más que reconocida (Ricardo Monreal, quien también juega en las grandes ligas, no fue elegido debido a su amistad declarada con Dante). Y ya comenzó.

INDIRECTAS CONTRA ELBA ESTHER.- Allá en Puerto Vallarta, a puertas cerradas, el secretario general del Sindicato Nacional de trabajadores de la Educación (SNTE), Juan Díaz de la Torre, advirtió ante más de tres mil maestros: "Se debe evitar la tentación, siempre, de que los dirigentes piensen en asaltar el poder o de creer que el privilegio de representar a los maestros nos lleve a pensar que el SNTE es nuestro patrimonio personal o de familia. Eso no volverá a pasar".

Su voz se alzó así durante la inauguración de los trabajos del séptimo Congreso Nacional Extraordinario del SNTE, a dos semanas de que se cumplan cinco años de la detención de Elba Esther Gordillo y dos meses después de que la Maestra lograra la prisión domiciliaria.

GEMAS: El sacerdote Hugo Valdemar dejó la dirección de Comunicación Social de la Arquidiócesis de México después de 15 años de estar al frente. En su lugar fue designada Marilú Esponda, licenciada en Teología y miembro numerario del Opus Dei.

MARTHAMERCEDESA@GMAIL.COM @MARTHAANAYA



CONFIDENCIAL

Cobra en el PRI, apoya a AMLO

Los estrategas de comunicación del PRI no le hacen el feo a nada... o no se hablan entre ellos. El caso es que el experto en campañas negras, y que hace unos días "adelantó" el triunfo de López Obrador porque ya no es "un peligro para México" —como él lo bautizó en 2006—, **Antonio Sola**, trabaja para el PRI de Yucatán, donde impulsa la candidatura a gobernador de Mauricio Sahú.

Eduardo Capetillo, precandidato

Parece que en el PRI mexiquense no se quisieron quedar atrás en eso de la postulación de actores famosos a cargos de elección popular, y por ello el extimbiriche **Eduardo Capetillo** obtuvo su registro como precandidato a la alcaldía de Ocoyoacac. Decimos "parece" porque no todos en el tricolor están contentos con el registro del actor. De hecho, un grupo de militantes dirigió un escrito de protesta a Ernesto Nemer, el líder estatal del partido, pues argumentan que Capetillo ni siquiera conoce los problemas del municipio.

Inconformidad perredista por coalición

Más pronto que rápido —como lo adelantamos ayer en este espacio— reventó la inconformidad y la pugna al interior del PRD, debido a la disputa de las pocas candidaturas que le dejó al sol azteca el acuerdo con el PAN y MC para la coalición Por México al Frente. En Guerrero tomaron la sede del partido, y vienen más quejas y protestas en Michoacán, Estado de México, Tabasco y Ciudad de México. Por eso anticipan que la prórroga de una semana que acordó el Consejo Nacional será insuficiente. Nada fácil la tienen los amarillos, reconocen.

Corral y la seguridad interior

Pese a las controversias constitucionales a la Ley de Seguridad Interior que ya han sido desechadas en la Corte, **Javier Corral**, el gobernador de Chihuahua, y personajes que lo acompañaron ayer a presentar la suya, se dijeron confiados en que ésta sí llegará ante el pleno y los ministros la tendrán que discutir. "Está perfectamente armada, no se dejó nada a la improvisación y estamos seguros de que ésta sí va a ser aprobada", dijeron. Mientras, en Chihuahua la violencia no cesa: ayer cinco personas más fueron ejecutadas.

PAN-Jalisco, disgustado con Anaya

Nos comentan que Jalisco, otrora bastión panista, no pintó entre los estados con mayor participación en la elección de **Ricardo Anaya** como candidato presidencial, porque ahora es un estado donde el PAN está desdibujado e incluso fue una de las entidades donde la precampaña de Anaya no prendió. Nos revelan que en Jalisco siguen disgustados por la falta de apoyo del aspirante presidencial del Frente cuando Enrique Alfaro, candidato a gobernador de Movimiento Ciudadano, pidió a los panistas bajar sus banderas blanquiazules.

Preparan cita con gobernadores

Tenían que llegar las elecciones para que los diputados se preocuparan por la violencia. Nos adelantaron que el PRI en San Lázaro ya aceptó que se convoque a una reunión de los líderes parlamentarios con algunos gobernadores de las entidades más videntas del país. Quieren —a exigencia de los partidos de la coalición Por México al Frente— compromisos de que los mandatarios, en coordinación con la Federación, garanticen un clima propicio y seguro para las campañas electorales, y para el día de la jornada comicial. Ya dijeron que sí, falta que se acuerde cuándo y empatar agendas con los ocupados *góbers*, advierten otros.

TRASCENDIÓ

:Que la preocupación de empresarios de Michoacán por la instauración de un régimen como Venezuela en México, en caso de que **Andrés Manuel López Obrador** llegue a la Presidencia, es tan real que así se lo expresaron en su reunión de ayer, en la que quisieron saber también si es verdad que algunos de sus cercanos, como **Yeidckol Polevnsky**, **Gerardo Fernández Noroña** y **Héctor Díaz-Polanco**, son simpatizantes del gobierno de Nicolás Maduro.

Al menos en el caso de la presidenta de Morena, sus palabras no dejan la menor duda.

:Que en Guanajuato cada vez son más los priistas resentidos por la imposición del senador **Gerardo Sánchez** a la gubernatura que están renunciando al PRI para sumarse a Morena.

Este fin de semana sorprendió la aparición de la presidenta del Congreso local, **Irma Leticia González**, en el mitin de **Andrés Manuel López Obrador** en León, luego de abandonar una noche antes al PRI, y también el senador **Miguel Ángel Chico** se reunió con el tabasqueño en privado.

:Que la Mesa Directiva en el Palacio de San Lázaro, encabezada por el legislador priista **Édgar Romo**, promoverá un encuentro entre los respectivos líderes parlamentarios en la Cámara de Diputados y el Senado, con el objetivo de acordar una ruta para la discusión de las leyes en materia de propaganda gubernamental y derecho de réplica que, por mandato de la Suprema Corte, deben resolver a más tardar el próximo 30 de abril.

:Que el Consejo Nacional para Prevenir la Discriminación guardó silencio ante la petición de los senadores panistas de pronunciarse por las declaraciones del dirigente nacional del PRI, **Enrique Ochoa Reza**, quien llamó "prietos" a los militantes que se han ido a Morena.

Mejor **José Antonio Meade** salió a decir que su compañero se excedió.

:Que hablando de **Meade**, otro que en lugar de aportarle al parecer le adelantó ya un buen golpe en las preferencias es su compañero **Mikel Arriola**, precandidato del PRI en Ciudad de México, quien el fin de semana se empeñó en que todo mundo sepa que su bandera es la que sigue a la conservadora.

Y ni modo que el precandidato presidencial también salga a enmendarle la plana al pelotari, como lo hizo con el dirigente nacional del tricolor.

Con esos compañeritos...

LOS MALOSOS

CORRAL ARRIESGA APOYO DE FUERZAS FEDERALES EN CONTROVERSIAS CONTRA LA LEY DE SEGURIDAD INTERIOR



No le importó a **Javier Corral Jurado** la reacción del Ejército de **Salvador Cienfuegos** y la Marina de **Vidal Soberón**. La controversia constitucional contra la Ley de Seguridad Interior interpuesta por el gobernador de Chihuahua en la Suprema Corte de **Luis María Aguilar**, lo ubica como el primer mandatario estatal en protestar contra dicha ley.

La contracorriente de **Corral Jurado** inició desde el cabildeo de gobernadores del PAN en la bancada de Fernando Herrera en el Senado, para votar a favor de la aprobación de la Ley, a pesar de que el CEN de **Ricardo Anaya Cortés** fijó postura en contra.

Al parecer, el chihuahuense antepone criterios contra la violación a los derechos humanos, a la soberanía estatal, y a la transparencia, previstos en el articulado de la LSI, sobre la exigencia de las Fuerzas Armadas, que en últimas fechas instaron a la SCJN a legislar sin presiones.

El dilema es si el Gabinete de Seguridad federal acudirá al llamado de **Corral Jurado** por la violencia en Chihuahua, o lo pondrá a la cola de las solicitudes.

LA HOMILIA DOMINICAL DE 'MONSEÑOR' MIKEL ARRIOLA, PRECANDIDATO DEL PRI



Lo que usted escuchó el domingo NO fue la primera homilía dominical de monseñor **Carlos Aguilar Retes** en el púlpito de la Basílica de Guadalupe, NO, fue el discurso de monseñor... perdón, del precandidato del PRI a la Jefatura de Gobierno de la CDMX, **Mikel Arriola Peñalosa**.

... Posiblemente **Mikel** se gane el voto de la Iglesia Católica y de los evangelistas, pero no hay duda de la mala jugada del pelotari contra las parejas del mismo sexo, la comunidad LGBTTTI y la mariguana recreativa. Derechos de las minorías, pues ¿Será por eso que **José Meade Kuribreña** NO tomó el micrófono en el cierre de campaña en el teatro Metropolitan..?

De inmediato la comunidad LGBTTTI lo llamó homofóbico, ya que ni los precandidatos más conservadores se han atrevido a violentar las leyes aprobadas por la Asamblea Legislativa de la CDMX en favor de la comunidad gay.

De todos es conocida la posición conservadora de **Andrés Manuel López Obrador** en el tema, sin embargo, la precandidata de Morena, **Claudia Sheinbaum Pardo**, en ningún momento se ha atrevido a criticarlas o violentarlas, tampoco **Alejandra Barrales Magdaleno**, que entre las siglas de su alianza están las del PAN.

EXTRAÑA DECLARACIÓN DE GUERRA DEL CARTEL DE JALISCO NUEVA GENERACIÓN VS LA FEDERACIÓN



Se necesita vocación suicida o pecar de ingenuo para grabar un video con la marca de la casa, para levantar el avispero federal contra el Cártel de Jalisco Nueva Generación (CJNG) de **Nemesio Oseguera "El Mencho"**.

El video con testimoniales de dos elementos de la Agencia de Investigación Criminal: **Octavio Martínez Quiroz** y **Alfonso Hernández Villavicencia**, secuestrados por un grupo criminal, es una declaración de guerra contra la PGR de **Alberto Elías Beltrán**, las Fuerzas Armadas de **Salvador Cienfuegos** y **Vidal Soberón**, y el titular de Gobernación **Alfonso Navarrete Prida**.

El mensaje es una declaración de guerra inusual. El CJNG no es un grupo terrorista tipo Isis o Al Qaeda, o guerrilla como las FARC o Sendero Luminoso, su operación es el crimen organizado cuyo objetivo es el lucro, diversificado en trasiego y venta de droga, extorsión de todo tipo, y más.

Por eso extraña la 'invitación a la guerra' en su propio territorio. No será que, como dicen los expertos, algún cártel adversario le quiere calentar la plaza al **Mencho**.

Blog: <http://losmalosos.blogspot.mx/>

Twitter: <http://twitter.com/malosos>

HISTORIAS DE REPORTERO



Carlos Loret de Mola
Lo detuvieron dos veces,
lo soltaron... y se volvió
líder de *Los Zetas*

Vivía de pisa y corre. No estaba más de una semana en algún lugar y se mudaba. Tres días por hotel y a cambiar. Nunca repetía, mentalizado a que sólo siguiendo esas reglas podía evadir a las autoridades. Quizá por eso los estudios de personalidad de las áreas de inteligencia del Cisen y la Marina lo consideraban un tipo inteligente, serio, cuidadoso.

Hasta que, en un operativo, fuerzas federales de élite lo agarraron en la Ciudad de México. Fue el mismo grupo de infantes de Marina que ha estado a cargo de los grandes golpes: *El Chapo* dos veces, *El Chayo templario*, etcétera.

Para aprehender a José María Guízar Valencia, alias *El Z-43*, no hizo falta un disparo. Lo agarraron desprevenido, de sorpresa. Dijo que sabía que tarde o temprano eso le iba a pasar. No tardó en hablar. Ya bajo custodia, conversó informalmente con sus captores y, según me relatan fuentes bien informadas, contó algunas de sus andanzas. Sirvió para corroborar lo que tenían sobre él:

Empezó a inicios del año 2000 bajo el mando de su padre, Paulino Antonio Guízar Romero, quien se mudó de Michoacán a Chiapas para volverse jefe de la plaza histórica de Palenque. Se hacían llamar *Los Michoacanos*.

Paulino se soñaba como una especie de nuevo Rey Pakal.

Traficaba cocaína de Guatemala a Chiapas para los cárteles del Golfo y Sinaloa hasta que lo mataron, presuntamente por órdenes de los hermanos González Valencia, los temidos *Cuínis*, fundadores del *Cártel Jalisco Nueva Generación*.

A su muerte, dejó al frente de la plaza a su hijo Antonio Guízar Valencia, hermano de José María, quien, según las autoridades, logró amasar una fortuna cercana a los 50 millones de dólares.

En 2001, José María Guízar Valencia fue detenido por tráfico de drogas. Lo recluyeron en el penal de Reynosa, Tamaulipas. Dos años más tarde se escapó. Las investigaciones revelaron que le costó 200 mil pesos sobornar a un médico de la cárcel para que lo ayudara a salir.

En 2005, su hermano Antonio fue también ejecutado presuntamente por *Jalisco Nueva Generación*, ahora con la ayuda de Nemesio Oseguera Cervantes, alias *El Mencho*, señalado por el gobierno federal como el objetivo número uno en la actualidad.

Tomó el mando José María. Y en 2007, lo volvieron a detener. Estuvo preso por portación de arma de fuego. Sin embargo, no se dieron cuenta de su identidad. Se hizo pasar por un tal Gregorio. Lo liberaron 7 meses después.

Gracias a eso, se acercó a los "meros-meros" de *Los Zetas*. Se hizo compadre de Miguel Ángel Treviño Morales, *El Z-40*, máximo líder histórico del cártel. Lo acompañó cinco años en Coahuila y Tamaulipas. Se creó tal vínculo con él y con el otro mandamás, Heriberto Lazcano, alias *El Lazca*, que hasta hubo relaciones personales entre la familia Guízar y los dos capos.

Dos veces lo agarraron, dos veces lo dejaron ir. Y con el paso del tiempo, cuando cayeron ambos, se convirtió en el líder de *Los Zetas*.

SACIAMORBOS. Presumió que un contacto en Monterrey le llevó tres edecanes que salían en televisión. De a 7 mil dólares la noche. Y a una muy famosa modelo y conductora argentina por la que habría pagado 15 mil. ●

historiasreportero@gmail.com

En 2001, *El Z-43* fue detenido por tráfico de drogas. Dos años después escapó: le costó 200 mil pesos sobornar a un médico de la cárcel



KIOSKO

Jacobson, al rescate del turismo en BCS



Roberta Jacobson

Nos cuentan que la visita de la embajadora de Estados Unidos en México, **Roberta Jacobson**, a Baja California Sur significó un respiro para el gobernador panista, **Carlos Mendoza Davis**, y para el alcalde cabeño, **Arturo de la Rosa** (PAN), porque además de dar su visto bueno a su estrategia en materia de seguridad, Roberta les ayudó a "publicitar" las bellezas de ese municipio en sus redes sociales. Así, nos aseguran, las autoridades locales pretenden hacer méritos para que en la próxima evaluación sobre los destinos mexicanos, el gobierno del vecino país quite a la entidad la alerta precautoria de viaje, que la

deja malparada ante los ojos de miles de turistas, al ser éste el destino favorito de ciudadanos estadounidenses en la República. De hecho, nos comentan, las acciones de la administración para calmar las aguas iniciaron desde hace unas semanas, cuando presumieron una reducción de la violencia. Algunos, nos dicen, consideran que el *góber* quiere tapar el sol con un dedo.



Alejandro Tello Cristerna

¿Tello se arregla con sector minero?

En Zacatecas, nos platican, el nombramiento del gobernador **Alejandro Tello** (PRI) como coordinador de la Comisión de Minería de la Conago se vislumbra como una posible "tregua" entre él

y la industria minera, luego de que hace un año don Alejandro propuso cobrar a ese sector un impuesto ecológico, con el que recaudarían mil 230 millones de pesos al año. La acción, nos recuerdan, inconformó tanto a los empresarios que recurrieron a un amparo, posteriormente la pugna llegó hasta la Suprema Corte de Justicia de la Nación, con un recurso de controversia constitucional promovido por el gobierno federal. Y aunque el fallo sigue en suspenso, en su nuevo encargo, el priista se pronunció como un "gran aliado en todo aquello que mejore a la industria".

Profepa, invisible en el Istmo

En el Istmo de Tehuantepec, nos aseguran, están bastante molestos con la Procuraduría Federal del Consumidor (Profeco), encabezada por **Rogelio Cerda Pérez**, debido a que muchos ciudadanos consideran que la dependencia no ha logrado que algunos comerciantes no incrementen los precios de materiales de construcción tras los sismos vividos en septiembre. Incluso, algunos pobladores afirman que después de cinco meses, los costos de materias primas para reconstruir sus viviendas, como arena y grava, se mantienen por arriba tres veces su valor. A ello, nos cuentan, se suman las quejas por la falta de capacidad de esa dependencia para frenar los cobros excesivos de la Comisión Federal de Electricidad (CFE) a los damnificados. Urgen resultados.

Acusan a dirigente panista de violencia política

Donde, nos dicen, los panistas están confrontados es en Yucatán, luego de que la diputada federal **Kathia Bollo** (PAN), acusó al dirigente local de su partido, **Raúl**

Paz Alonso, de ejercer violencia política de género en su contra, al presionarla para desistir en sus aspiraciones de contender por una diputación local, con el argumento de que ese espacio sería para un varón. Por ese motivo, la legisladora interpuso una denuncia ante el CEN albiazul y advirtió que también valorará acudir a tribunales. Ahora, Paz Alonso salió al quite y rechazó las acusaciones.



Kathia Bollo Pinelo

¿Ahora robo de gas LP?

El año pasado uno de los temas que dominó a lo largo de los 12 meses fue el robo de combustible en los ductos de Petróleos Mexicanos. Aunque no era un problema nuevo, en 2017 alcanzó niveles equiparables al narcotráfico. Fuerzas federales y el Ejército tuvieron que participar en el combate a las bandas de los llamados huachicoleros.

En Puebla, la economía de varias poblaciones giraba en torno a la venta clandestina de gasolina. Cayeron dueños de estaciones de servicio ligados al fenómeno e incluso autoridades coludidas con los delincuentes. Aunque no se ha erradicado, el problema parece momentáneamente contenido.

Ahora, de acuerdo con datos que publica hoy EL UNIVERSAL, surge un problema similar, pero esta vez el combustible extraído de manera ilegal es el gas LP. Los números de este delito en la entidad poblana son todavía bajos en comparación con las perforaciones ilegales para sustraer gasolinas, pero tienen una tendencia al alza en los últimos seis años.

En 2012, las tomas ilegales detectadas fueron cinco, pero

el año pasado llegaron a 61, un incremento de mil 120 por ciento. ¿Las bandas únicamente están cambiando de producto con el cual lucrar?

El auge de este robo apenas comienza. La autoridad no debe esperar a que se desborde, como ocurrió con el llamado huachicoleo; las acciones para detenerlo son obligadas.

Como muchos de los delitos, el robo de gas LP tiene un trasfondo social. El aumento en el precio del energético, el de mayor uso en el país y vital en miles de hogares y negocios, registró en 14 meses un incremento de 60%, en un periodo en el que la inflación se ubicó en poco menos de 7% y el aumento a los salarios mínimos tuvo un porcentaje menor.

La zona con mayor incidencia es, al igual que el robo de gasolina, la conocida como *Triángulo Rojo*, en el oriente de la entidad poblana. La misma región, el mismo *modus operandi*; ¿no tendría que estar la autoridad local, en primer lugar, atenta a lo que allí ocurre para que no se repitan los hechos de todos conocido?

El robo de gas LP parece confirmar que los primeros que deben actuar, los municipios y el estado, no tienen la capacidad ni el equipo para hacer frente a la delincuencia... o peor, se vuelven cómplices de ella. ●

EDITORIAL

JAUQUE MATE
SERGIO SARMIENTO
@SergioSarmiento



Fiera abogada pakistaní, Asma Jahangir luchó siempre por los derechos de las mujeres y las minorías.

Pequeña heroína

"La intolerancia es un fenómeno que trasciende fronteras".

Asma Jahangir

Era una niña ciega de 13 años, Safia Bibi, hija de una familia campesina en pobreza extrema, en un país, Pakistán, con leyes tomadas de la tradición islámica. Fue violada por el hijo del patrón y por el patrón mismo, y quedó embarazada. El niño murió poco después de nacer. El padre de Safia denunció la violación. Un tribunal de Sahiwal, en la provincia de Punyab, desechó el caso porque, dijo, no se había confirmado sin lugar a dudas la violación, pero acusó a la niña de fornicación y la condenó a 15 azotes, tres años de cárcel y una multa.

Una joven abogada de Lahore, Asma Jahangir, quien junto con su hermana, Hina Jilani, había establecido el primer despacho de abogadas en Pakistán, asumió el caso y peleó enconadamente hasta lograr una sentencia absolutoria de una corte de apelaciones, que determinó que la misma presunción de inocencia que había beneficiado a los violadores debía aplicarse a la niña.

Esta fiera abogada, a quien se le llamó la "pequeña heroína" por su valor para enfrentarse a tribunales, autoridades y policías pese a su corta estatura, falleció este 11 de febrero a los 66 años, víctima de un paro cardíaco.

La noticia rebasó fronteras. Omar

Waraich, de Amnistía Internacional, afirmó que Asma había sido "el ser humano más valiente que he conocido". António Guterres, secretario general de las Naciones Unidas, escribió que hemos perdido a "una gigante de los derechos humanos". Malala Yousofzai, ganadora del Premio Nobel, la describió como una "salvadora de la democracia y los derechos humanos".

Yo conocí a Asma en 1983, cuando permanecí tres meses en Lahore, en casa de sus suegros, misma propiedad en la que ella y su esposo, Tahir, vivían en un *bungalow*. Carmen Hinojosa, mi esposa, se escapaba a verla por las tardes y juntas bebían una sopa china que Asma mandaba traer. Pasamos varias veladas las dos, Tahir y yo en largas conversaciones sobre filosofía, religión, política, historia y las libertades individuales.

El caso de Safia Bibi le dio fama a Asma en Pakistán. Con su hermana estableció después un centro de apoyo legal gratuito que incluía un refugio para mujeres. Defendió también los derechos de las minorías religiosas y los trabajadores migrantes. Cuestionó las leyes paquistaníes que permiten el encarcelamiento de quienes expresan opiniones blasfemas. En varias ocasiones fue detenida o retenida en prisión domiciliaria por sus acciones o por sus ideas. Su reconocimiento pronto se extendió a nivel internacional.

En julio de 1999 Asma llegó a México como relatora de la Comisión

de las Naciones Unidas para Ejecuciones Extrajudiciales. Estudió el papel del gobierno mexicano en las matanzas de Aguas Blancas y Acteal. Sus cuestionamientos generaron molestias en círculos oficiales, pero Asma hacía las preguntas correctas. ¿Cómo dispararon los policías de Aguas Blancas contra civiles sólo porque se pusieron nerviosos? ¿Por qué las autoridades no hicieron nada para evitar la matanza de Acteal, pese a que los actos de violencia se acumularon durante meses?

El 18 de enero de 2017 Asma fue la primera pakistaní en ofrecer la conferencia Amartya Sen de la London School of Economics. Ahí rechazó la tendencia, supuestamente liberal, de aceptar los usos y costumbres que violan los derechos fundamentales. Dijo que había una creciente impunidad de crímenes cometidos en nombre de la religión.

La muerte alcanzó a Asma de manera inesperada. Hoy la recuerdo con tristeza, pero también con la alegría de saber que conocí a una mujer que supo luchar contra las injusticias en su país y en el mundo.

• ARRIOLA Y LOS GAYS

Mikel Arriola no resultó liberal. Al rechazar la adopción por parejas del mismo sexo, plantea que se debe discriminar a ciertas personas sólo por su preferencia sexual. Lamentable.

EL CABALLITO

La diputada Socorro, acusada de pedir "moches"



Socorro Meza Martínez

La que está metida en un serio problema legal es la diputada local **Socorro Meza**, de quien no se sabe si pertenece a la bancada del PRD o de Morena, debido a que uno de sus colaboradores la acusó penalmente de cobrarle un "diezmo". El asunto no sólo quedó en el órgano legislativo, sino que ya escaló a la Procuraduría General de Justicia (PGJ), donde nos dicen que abrieron una carpeta de investigación. Según comentan, a través del secretario técnico de la Comisión de Abasto y Distribución piden a los trabajadores un "moche" de 6 mil pesos quincenales, del que no saben a dónde fueron a parar. Alguien debería analizar esta situación y poner un alto.



Alejandra Barrales Magdaleno

El sábado hacen candidata a Barrales

Será el próximo sábado 17 cuando la dirigencia del PRD en la Ciudad de México unja a **Alejandra Barrales** como su candidata a la jefatura de Gobierno. El procedimiento es sencillo, pues se presenta la propuesta al Consejo Electivo del sol azteca y se aprueba en automático, para después esperar los tiempos y a principios de marzo inscribirla ante las autoridades electorales como la candidata de la coalición Por la Ciudad de México al Frente. Lo importante de este proceso es que abre la puerta para que se desahogue el tema de las candidaturas a las alcaldías, que con base en el acuerdo signado con los demás partidos políticos 11 candidatos serán del PRD, tres del PAN y dos de Movimiento Ciudadano.

Intenso jaloneo en Naucalpan

Morena prácticamente ya dio a conocer a sus "coordinadores" o virtuales candidatos en los municipios mexiquenses, pero no en Naucalpan, donde suena fuerte el nombre de **Patricia Durán Reveles**, quien como pareja del ex dirigente nacional panista Manuel Espino y hermana de dos ex-alcaldes panistas podría aglutinar a la disidencia azul que critica el actuar del indeciso alcalde **Édgar Olvera**, quien este domingo continuó "deshojando la margarita", para decidir si se registra o no en el PAN, como candidato en busca de la reelección. Lo que llama la atención es que hace unos días el actual alcalde anunció un pacto con **José Luis Durán Reveles**.

CEN del PAN definirá candidaturas en Edomex

Nos cuentan que los procesos internos de selección de candidatos del Partido Acción Nacional en el Estado de México se están saliendo de las manos del Comité Estatal, que encabeza **Víctor Hugo Sondón**, ya que los participantes en varios municipios pretenden romper el pacto y están solicitando encuestas espejo para poner en duda los registros. Ante dicha situación, los militantes del blanquiazul auguran que tendrá que ser el dirigente del Comité Ejecutivo Nacional, **Damián Zepeda**, quien dirima las diferencias y cuide que no se fracture de más el partido en la entidad. Nos dicen que entre los contendientes ya se había establecido un acuerdo para apoyar a quien fuera arriba en las encuestas; sin embargo, a río revuelto hay quienes buscan sacar ventaja.

Víctor Hugo Sondón





Capital político
**ADRIÁN
RUEDA**

jadrian02@yahoo.es

Mancera deshoja la margarita

El jefe de Gobierno aún no sabe cuándo se irá, espera que se concrete una oferta política.

Apenas en diciembre, cuando la alianza Por México al Frente lo bajó de la candidatura presidencial, **Miguel Ángel Mancera** frenó su anunciada renuncia y dijo que su deber estaría hasta el final con los habitantes de la Ciudad de México, afectados por los sismos.

Estaba enojado y sentido porque fue la misma **Alejandra Barrales**, a quien él había apoyado para llegar a la presidencia del PRD, quien lo descartó públicamente como aspirante presidencial.

Lo invitó a ser, en todo caso, coordinador de la campaña del panista **Ricardo Anaya**, lo que **Mancera** rechazó e incluso amenazó con dinamitar el Frente.

Insistió en que su obligación estaba con los capitalinos que lo eligieron para seis años; que no podía abandonar a la población y que encabezaría la reconstrucción de la CDMX.

El enojo le duró poco, porque desde enero decidió que siempre sí se iría a la grilla y que la fecha fatal era marzo; encargaría la reconstrucción a alguien.

Incluso a varios de sus colaboradores que le manifestaron su interés de contender por algún cargo de elección popular les rechazó la renuncia. Les pidió que aguantaran todo febrero porque luego vendría una nueva encomienda.

Ayer, en conferencia de prensa, **Mancera** dijo a los reporteros que aún no sabe cuándo se va, porque está en espera de que se concrete una buena oferta política. Parece que la reconstrucción —para él— va viento en popa y ya no hay emergencia.

Por supuesto que se irá, sólo está esperando que sus

abogados le indiquen si es posible ampararse contra la prohibición legal de que como gobernante pueda ser aspirante al Senado de la República, donde de llegar sería el coordinador de bancada del Frente.

El cargo no es para nada despreciable, amén de que le traería el tan anhelado fuero legislativo, sobre todo ahora que **Marcelo Ebrard** regresó a la vida pública y participa en la campaña de Morena, partido con posibilidades de ganar la Ciudad de México.

Otra oferta que tenía —seguramente aún tiene— es que de ganar la Presidencia **Anaya** lo haría jefe del gabinete federal. O si obtienen la mayoría legislativa, lo propondría para ser el fiscal anticorrupción por nueve años.

El problema es que si no gana el Frente, y llega “ya saben quién”, se quedaría totalmente descubierto, por eso le urge que le resuelvan lo del Senado; eso es lo que espera.

De lograrlo, recorrerá el país y la CDMX en apoyo de las campañas de **Anaya** y de **Barrales**.

CENTAVITOS... Cuando el priista **Mikel Arriola** advirtió que de ser jefe de Gobierno meterá a la cárcel a los políticos corruptos, no se imaginó que su partido tenía en mente apoyar a **Alejandra Barrios** y sus nietos para que tomen candidaturas en la Cuauhtémoc. Nadie está diciendo que la señora **Barrios** o sus nietos sean corruptos o delincuentes, por supuesto, sólo que el joven **Mikel** quizá ignore que la Procuraduría General de la República (PGR) tenga abiertas investigaciones contra algunos de ellos. Ojo, el hecho de que tengan averiguaciones abiertas no quiere decir que sean culpables, pero a como están las cosas de sensibles entre los votantes, quizá el PRI debería revisar un poco mejor sus perfiles. Los **Barrios** van por el distrito 9 local y una *pluri* federal, lo que seguramente no tendrá muy contenta a la diputada **Cynthia López Castro**, quien ha cultivado ese territorio y seguro pensaba que su lealtad al presidente **Enrique Peña** le depararía mejor suerte. Pareciera una incongruencia que **Mikel** llame a proponer aspirantes de manos limpias en los otros partidos y no pida que se cuiden los perfiles en el suyo.

Otra oferta que tenía Mancera, seguramente aún la tiene, es que de ganar la presidencia Ricardo Anaya lo haría jefe de gabinete federal.

CIRCUITO INTERIOR

TRAS ocho años al frente del Instituto de Verificación Administrativa, **Meyer Klip** está por irse.

ESTE mes acaba su segundo periodo como presidente y ya no podrá reelegirse; sin embargo, sus allegados dicen que podría seguir en la vida pública, ahora apoyando la campaña de **Alejandra Barrales**... aunque su favorito era **Salomón Chertorivski**.

DE la larga presidencia de Klip, quedan para la memoria numerosos callos pisados, acusaciones de irregularidades y grillas con delegados y diputados, pero eso sí, parece que nadie recordará su verdadero nombre: ¡Mario!

...

AHORA que el PRD está por definir candidatos, dicen que "Los Tetos" traen las de

ganar.

CON Nueva Izquierda debilitada y Foro Nuevo Sol al borde de la extinción, quienes han salido ganones son los dos **Héctores: Serrano**, con su Vanguardia Progresista, y **Bautista**, de ADN.

SERÁN Tetos, ¡pero ni tanto!

...

AUNQUE Miguel Ángel Mancera dice en público que aún no sabe si se va, sus funcionarios insisten en que hay un "caballo negro" que quiere que lo miren como posible sustituto.

SEGÚN escriben en sus chats, se trata de alguien con la iniciales LL que ha trabajado muchos años en Álvaro Obregón, tiene experiencia en manejar grandes presupuestos y a todo mundo ha sabido llevarse al baile. ¿Acaso será... Laura León?

circuitointerior@reforma.com

13 FEB 2018

Página: 2

Sección: ciudad

Arriola tropieza con la marihuana

En mala hora el candidato del PRI al Gobierno de la Ciudad de México, Mikel Arriola, cerró su precampaña con un encendido discurso en contra del uso lúdico de la marihuana, entre otros temas.

Tal vez le sirva para atraer el voto de un sector de la población capitalina, de tradición panista y que no se identifica con su candidata Alejandra Barrales.

Pero el tema va mucho más allá de lo electoral. Es más importante que obtener unos votos adicionales.

Ponerse como valladar a una tendencia que irreversiblemente va hacia la despenalización de la marihuana en México y en el mundo es ir contra el sentido común. Frenar la despenalización de la marihuana es retrasar lo inevitable.

Quienes se han opuesto (como yo) a despenalizar el consumo de marihuana, están (estamos) obligados a cambiar de opinión porque nuestra realidad cambió.

Ya en Estados Unidos esa droga es de uso libre en casi todo el país. Eso da un vuelco a todo el panorama.

¿Qué hacemos en México persiguiendo adolescentes por llevar marihuana en sus bolsillos o transportándola a un país donde está permitida?

Las cifras son abrumadoras como para convencer al más duro de que es preciso cambiar de estrategia y de opinión.

Héctor Aguilar Camín, en su columna *Día con Día*, citó la semana pasada un estudio coordinado por Catalina Pérez Correa que dice lo siguiente (reproduzco textual):

Según la PGR, entre 2006 y 2014 fueron detenidas en México 156 mil personas por consumo de marihuana.

USO DE RAZÓN

Pablo Hiriart

Opine usted:
phiriart@elfinanciero.com.mx
phl@enal.com.mx

@PabloHiriart



En 2012, seis de cada diez reos en reclusorios federales estaban presos por delitos contra la salud. El 67 por ciento de ellos, por consumo de marihuana.

En los 15 estados que dieron información sobre los menores infractores se descubrió que también seis de cada 10 están recluidos por consumo de marihuana.

En 2013, tres mil personas fueron detenidas en la Ciudad de México acusadas de delitos contra la salud, todas ellas vinculadas a la posesión o consumo de marihuana (Hasta ahí la cita).

Hace unos días le pregunté a un alto mando de las Fuerzas Armadas, en el marco de una conversación privada: ¿despenalizar o no despenalizar la marihuana?

-Sí, despenalizar, dijo sin rodeos. Gradualmente. Empezar con el uso medicinal.

Pero lo que hace Mikel Arriola con un discurso electorero es agitar en favor del freno a ese proceso inevitable, y causar más daño a la población de bajos ingresos.

No sé si el estudio de Pérez Correa lo dice, pero puedo asegurar que casi el cien por ciento de esos jóvenes presos son pobres... a pesar de que el consumo de marihuana es parejo en distintos niveles sociales.

El contexto en que se defendía el prohibicionismo cambió y sostenerlo arroja cifras dramáticas. No es una vergüenza cambiar de opinión, sino reconocer que la realidad es distinta y ya no se puede seguir pensando lo mismo para enfrentar un problema que evolucionó.

Mientras más nos tardemos en reconocerlo, más presos habrá y menos campañas contra esa adicción se llevarán a cabo por parte de las autoridades.

No se necesitan posiciones moralistas ante una realidad que nos rebasó, sino campañas de información que expliquen lo dañino del consumo de marihuana y frenar por la vía del convencimiento la tendencia a la adicción.

Hubo una extraordinaria campaña contra el tabaquismo, con restricciones para fumar en lugares públicos, que hizo descender el consumo de cigarrillos.

Lo mismo hay que hacer contra la marihuana, mientras gradualmente se despenaliza en todas sus modalidades. Y observar el comportamiento social ante la permisividad de drogas.

Pero lo que no se puede hacer es negar la realidad y bloquear hasta el lento el gradualismo con el cual se avanza hacia la despenalización de drogas como la marihuana.

Tache para Arriola. Y no precisamente en la boleta electoral.

PRIMER CUADRO



#OPINIÓN

MANCERA O SERRANO

El Partido de la Revolución Democrática tiene ante sí una disputa interna para la repartición de senadurías

ESPERANZA BARAJAS

La reforma electoral de 1996 rompió con el principio de que el Senado representaba a las entidades de la República que conformaban el pacto federal, así fue como se abrió la puerta a los representantes producto de una lista nacional que alcanzan un escaño por el porcentaje de votación de sus partidos.

Regularmente es la Ciudad de México la que queda con más cuadros que el resto de los estados.

De acuerdo con las estimaciones que ha hecho el PRD, para la próxima legislatura que será la 64, tendrían unos cinco senadores de lista y en un caso extraordinario llegarían a seis, los cuales se definen en el Consejo Nacional, voto en mano las tribus hacen valer su peso y reclaman sus espacios.

Con los reacomodos y fugas internas, Nueva Izquierda se ha mantenido durante muchos años como la corriente más fuerte, misma que es comandada por Los Chuchos, Ortega y Zambrano, que al parecer han dejado de ser la tribu más grande, pues ahora esa corona la corresponde a Alternativa Democrática Nacional, que tiene el mexi-

quense Héctor Bautista.

EL JEFE DE GOBIERNO Y SU ALFIL ESTÁN ANTE UN DILEMA

La tercera posición la tiene la expresión Vanguardia Progresista que creó Marcelo Ebrard hace seis años para apuntalar a sus candidatos y ahora la tiene bajo su control Héctor Serrano, quien ha funcionado como el operador político del jefe de Gobierno, Miguel Ángel Mancera.

El cuarto y quinto lugar también se lo disputan los llamados Galileos y Foro Nuevo Sol. A los primeros los encabeza Guadalupe Acosta Naranjo, un ex Chucho, y los otros tienen a Silvano Aureoles y otros.

Así se van a repartir las candidaturas, pero también hay que considerar que deben respetar la cuota de género y eso obliga a jugar con nombres. Y en este sube y baja de la lista perredista se dice que, número uno, sería para una mujer y candidata externa, que podría ser la analista política Denisse Dresser.

Entonces, la lista se recorre; por los ADN va su líder Bautista, por los Chuchos está comprometida para Zambrano, pues el otro se irá a la Cámara de Diputados; luego viene la duda a quién va a postular VP, a Héctor Serrano o a Miguel Ángel Mancera, ya que no pueden ir los dos. Es interesante saber si el primero está listo para dejarle el paso a "su jefe" o mejor cuida que su nombre se mantenga en la lista de candidatos que se registre en el INE.

Podrían jugar con la posición para la candidatura externa y mandarla al dos para dejar que Bautista y Zambrano no tengan problemas, pero a VP le tocaría postular a una mujer. Aunque en el interior de ese partido está muy fuerte la presión para que las corrientes no se repartan como siempre esos espacios, al primero que le piden ceda su lugar, es ADN.

El PRD en las elecciones de 2006 obtuvo su mayor votación y logró que nueve de sus senadores de lista llegaran; en 2012 la cifra bajó a siete; por eso en las proyecciones que hacen, consideran que seguros llegarán a cinco escaños por esta vía.

BARAJASURIAS@GMAIL.COM @ESBARAJAS



Por supuesto que no hace ganar elecciones la posición en favor de los matrimonios gay y el derecho de éstos a adoptar, así como tampoco la postura en favor de la legalización de la mariguana. Por eso AMLO y Mikel Arriola dicen que son temas que se tienen que llevar a consulta popular.

Sin embargo, en su condición de personas que aspiran a gobernar para todos, AMLO y Mikel Arriola están equivocados. Los derechos de las minorías no pueden estar sujetos a la opinión de las mayorías: jamás serán plebiscitarios. Se conceden y punto, tal cual se hizo en la Constitución de la CDMX.

El candidato del PRI a la CDMX, Arriola, dijo en su cierre de precampaña que está en contra del matrimonio y de la adopción entre parejas del mismo sexo y que, si gana la Jefatura de Gobierno, la capital no será más la ciudad del libertinaje.

AMLO, quien cuando gobernó el DF frenó todas las iniciativas legislativas en favor de los matrimonios gay y el aborto, dejó pasar el destino de Arriola y prefirió hablar de que sólo tenía 200 pesos en la bolsa, porque ya nadie recuerda que, como Jefe de Gobierno, usaba relojes Tiffany y trajes Hugo Boss.

Bien hizo Miguel Mancera al recordarle a Arriola que no conoce la Constitución capitalina y que la Suprema Corte de Justicia de la Nación reconoce el matrimonio y la adopción de hijos en parejas homosexuales, logros que, por cierto, se registraron luego de la gestión de AMLO.

Fue justo después del gobierno de AMLO (2000-2005) que la CDMX pudo trascender en el mundo como una ciudad de libertades, de talante liberal y de vanguardia, con leyes para despenalizar el aborto, el matrimonio entre personas del mismo sexo, el derecho a adoptar...

Además, todos los capitalinos son donadores de órganos al morir, salvo que en vida dejen expresa su negativa, o que un familiar lo rechace: una ley de Salud que coloca a la CDMX en la órbita de los países líderes mundiales en la iniciativa de salvar vidas, como España, Estados Unidos o Alemania.

También fue meridiano el candidato presidencial del PRI, Pepe Meade, al aclarar que los matrimonios gay y su derecho a adoptar son temas que corresponden en la definición a los espacios de libertades y a las decisiones de la Corte: "En lo que a mí refiere y a mi plataforma, me toca acatarlo".

Sí, el PRI fue apaleado en siete de 12 elecciones en 2016, porque fue rechazada la iniciativa que envió al Congreso el Presidente Enrique Peña, para permitir el matrimonio igualitario y la adopción. Pero ni modo, los espacios de libertades no pueden estar sujetos...

A ocurrencias electorales.

**EL ASALTO
A LA RAZÓN**



Carlos Marin

cmarin@milenio.com

EL TROPIEZO DE MIKEL

Con una carrera pública eficiente y sólida, pero con reducidas probabilidades de alcanzar la Jefatura de Gobierno de CdMx, Mikel Arriola dio el domingo, en su cierre de precampaña, un paso en falso que puede convertir su campaña en pesadilla.

Pretende, dijo, como prioridad, "blindar el núcleo familiar"... y declaró su rechazo al matrimonio igualitario, a la adopción por parte de parejas del mismo sexo, a la legalización de la mota y lo relativo al aborto.

(Chingale!

Pero, ¿qué necesidad?

Incendiada la pradera, trató ayer de tamizar:

"No soy intolerante ni homofóbico".

Por eso, someterá a consulta su oposición a lo que por lo visto olvidó: esos derechos no son objeto de consulta pública y figuran en la Constitución de la ciudad que quiere gobernar.

Respeto, enfatizó, "todas las expresiones, todos los grupos".

Tratará de "abrir consultas, simplemente. No creo que haya que darle mayor importancia que eso...".

Ajá.

Pues en sus próximas apariciones no faltarán activistas de los colectivos LGBT, de grupos feministas y de los fumadores de marihuana.